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Аннотация

Актуальность исследования обусловлена интересом гуманитарной науки к изучению процессов становления и развития зарубежной филологии как области научной и образовательной деятельности в Пермском университете, существующей со времени его открытия в 1916 г. С помощью источниковедческих и архивоведческих методов, методов филологического анализа исследуются хранящиеся в архивах Пермского края личные дела и личные фонды ученых-зарубежников, аффилированных с Пермским государственным национальным исследовательским университетом (ПГНИУ), чьей сферой научных и педагогических интересов является зарубежная литература, а также другие архивные документы. В личных делах пермских ученых первой трети прошлого столетия А. А. Смирнова, Б. А. Кржевского, Б. Л. Богаевского, Н. П. Обнорского, А. Ф. Шамрая, Е. О. Преображенской, бывших универсалами своего дела, преподававших язык и литературу, и даже историю и язык (В. В. Вейдле, Н. П. Оттокар, В. Э. Крусман), отложились документы связанные не только с профессиональной педагогической деятельностью, но и документы об их научных интересах, бытовых подробностях, семейной жизни и местах проживания, отражающих реалии времени и особенности эпохи в Перми. Личные дела сотрудников кафедры зарубежной литературы (с 1999 г. – кафедры мировой литературы и культуры) А. А. Бельского, Р. Ф. Яшенькиной, Н. С. Лейтес, Е. П. Ханжиной, А. Ф. Любимовой, Г. С. Руцкой, работавших в 1950-е – 2010-е гг. еще не прошли экспертизу ценности и находятся на ведомственном хранении. Личные фонды ученых-филологов Б. М. Проскурнина и Н. С. Бочкаревой, содержащие большой объем рукописных и машинописных документов, могут рассматриваться не только как архивные источники, но и в рамках филологического дискурса как постмодернистский текст, созданный как игра разных текстов, отсылающих к разным культурным пластам, языкам, реалиям. Документы личного фонда, отражающие методы работы ученого с научной литературой, играют педагогическую роль в формировании компетенций выпускника вуза. Сегодня архивам нужно создавать личные фонды и коллекции ученых-филологов, работавших в 1950-е гг. и позже, выстраивая взаимодействие с самими учеными или их родственниками.

 

Abstract

The relevance of the study is due to the interest of the humanities in the study of the processes of formation and development of foreign philology as a field of scientific and educational activities in the Perm University, since its foundation in 1916. In the Perm archives we study personal files and personal provenance fonds of philologists and historians affiliated with the Perm State National Research University (PGNIU), whose field of interests is foreign literature and language, as well as other archival documents. Research methods are source study and archival methods, methods of philological analysis. Personal files of the Perm philologists of the first third of the last century A. A. Smirnov, B. A. Krzhevsky, B. L. Bogaevsky, N. P. Obnorsky, A. F. Shamray, E. O. Preobrazhenskaya, who taught language and literature or even history and language (V.V. Weidle, N.P. Ottokar, V.E. Krusman) contain documents related not only to their professional pedagogical activity, but also documents on their scientific interests, everyday and family life, places of residence, reflecting the realities of time and representing the era in Perm. Personal files of the staff of the Department of Foreign Literature (since 1999 – the Department of World Literature and Culture) A. A. Belsky, R. F. Yashenkina, N. S. Leites, E. P. Khanzhina, A. F. Lyubimova, G. S. Rutskoi, who worked there in the 1950s-2010s, have not yet undergone evaluation and remain in the departmental storage. The personal provenance fonds of philologists B. M. Proskurnin and N. S. Bochkareva, containing a large amount of hand- and typewritten documents, can be considered not only as archival sources, but also within the framework of philological discourse as a post-modern text created as a game of different texts that refer to different cultural layers, languages, realities. Documents of the personal fond, reflecting the methods of scientist’s work with literature, play a pedagogical role in the formation of the competencies of a university graduate. Today, archives need to create personal provenance fonds and collections of philologists who worked in the 1950s and later, via interaction with the scientists themselves or their relatives.
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